

## Entretien avec Jean-Baptiste de Foucauld

# Le pacte civique : un appel à inventer un futur désirable pour tous

*Inspiré par le succès du Pacte écologique, un collectif d'associations animé par Jean-Baptiste de Foucauld, ancien membre du cabinet de Jacques Delors, puis commissaire au Plan, a rédigé le Pacte civique, plateforme de propositions pour un changement de société à partir d'engagements individuels et collectifs. Rencontre.*

### Comment est né le Pacte civique ?

Trois associations d'inspiration humaniste : Démocratie et Spiritualité, La Vie Nouvelle et Poursuivre, en sont à l'origine.

Démocratie et Spiritualité œuvre à approfondir simultanément l'exigence démocratique et l'exigence spirituelle. La démocratie, pour bien fonctionner, requiert des forces morales. Les religions ont besoin du climat démocratique pour se protéger de leurs tendances totalitaires. L'alliance de l'une et l'autre, leur fécondation mutuelle, constituent pour nous une idée force. En 2006, nous avons pris contact avec La Vie Nouvelle et Poursuivre pour essayer de construire ensemble un projet démocratique pour tous,



Jean-Baptiste de Foucauld est l'auteur de "L'abondance frugale, pour une nouvelle solidarité" aux Éditions Odile [Jacob](#).

qui permette de changer de cap, de transformer à la fois la société et nous-mêmes, pour comprendre comment la politique pouvait être un levier de transformation collective dans le sens d'une plus grande qualité humaine.

Par ailleurs, le succès du Pacte écologique, conduit par Nicolas Hulot, nous avait interpellés, car il avait réussi à provoquer chez les citoyens et les politiques une vraie prise de conscience. Ne pourrions-nous pas faire la même chose pour le civique et le social ? En juin 2008, nous avons donc envoyé une lettre à une vingtaine d'associations à qui nous disions : « Quel bilan faites-vous des initiatives intéressantes que vous avez mises en place ? Ne pensez-vous pas que nous serions plus efficaces en coopérant davantage ensemble ? »

Une première réunion eut lieu au moment même où éclatait la grande crise financière de 2008. A l'issue de cette rencontre, nous nous sommes accordés sur le fait qu'il fallait coopérer non seulement pour être plus efficaces, mais surtout pour affronter cette période de crise et pour promouvoir ce « changement de paradigme » qui paraît souhaitable. Le projet prenait corps... La première étape de notre collaboration a consisté à porter un diagnostic sur la société actuelle. Puis, pendant six mois, nous avons travaillé à la rédaction d'une plateforme commune intitulée « Face à la crise, penser, agir, vivre autrement en démocratie ».

L'idée principale de la plateforme est qu'il existe des

forces créatives dans notre société qui ne sont ni reconnues ni représentées et qui sont occultées par une vision anxieuse, négative, répressive de la crise... Nous pensons que les crises sociale, économique et écologique ouvrent une nouvelle époque en France, en Europe et dans le monde. Il faut donc que les forces humanistes, spirituelles et politiques travaillent ensemble. Nous avons vite compris que le changement devait être multidimensionnel. Trois changements sont à mettre en œuvre simultanément, car ils se conditionnent mutuellement et aucun ne peut suffire à lui seul : celui des comportements individuels, celui du mode de fonctionnement des organisations, et celui des politiques publiques et des institutions démocratiques. Nous pensons qu'un changement de société est possible si ces trois niveaux bougent ensemble, ce qui ne va pas de soi et implique la mise à feu de nouvelles méthodes de changement individuel et collectif.

C'est ainsi qu'est apparue l'idée de proposer un Pacte civique pour élargir le débat et rassembler les énergies. Nous nous sommes mis à peu près d'accord sur les valeurs et les pratiques qui doivent nous mobiliser. Certains n'aimaient pas le mot « valeur », car ils trouvaient qu'il est porteur d'une vision normative et moralisatrice. Nous avons alors débattu sur la place que nous devions donner à la dimension spirituelle dans la démarche. Certains laïcs nous ont dit

qu'ils ne pourraient pas nous suivre si nous mettions trop en avant la dimension spirituelle. Nous avons donc fait des compromis.

### *~ Les 4 valeurs phares : la créativité, la sobriété, la justice, et la fraternité ~*

Les quatre valeurs phares sont : la créativité (pour que nous devenions des créateurs de sens), la sobriété (pour économiser les ressources, vivre de façon solidaire et distinguer l'essentiel du superflu), la justice (pour assurer le respect des droits fondamentaux pour tous et le partage des richesses), et la fraternité (pour n'oublier personne). Nous étions d'accord sur le diagnostic, mais que faire pour mettre en œuvre les solutions correspondantes ? Nous avons donc décidé de rédiger des engagements. Le but du Pacte civique est que le plus grand nombre possible de citoyens, d'organisations et de politiques s'engagent à appliquer, promouvoir et concrétiser ces quatre impératifs, concrétisés dans 32 engagements. Ces engagements sont pris sur trois ans et peuvent être signés par chacun, quel que soit son bord politique, car ce sont en somme les conditions minimales du changement.

**Cette expérience de dialogue et de travail inter-associatif,**

**qui a permis la création du Pacte civique, était une bonne occasion de prouver qu'une démarche démocratique était possible...**

Oui. « Nous devons être le changement que nous voulons pour le monde », disait Gandhi. Il est important que chaque personne s'engage dans sa propre vie à poser des actes en cohérence avec ceux qu'elle souhaite voir adopter par la société. C'est dans cet esprit qu'il est proposé d'adopter un certain nombre de comportements porteurs de sens, de promouvoir la qualité de la démocratie et du vivre ensemble dans les organisations.

**Le lancement officiel du Pacte civique a eu lieu les 14 et 15 mai 2011, au Palais des congrès d'Issy-les-Moulineaux et a reçu le soutien de nombreuses personnalités...**

Oui... Le Pacte est soutenu par une quinzaine d'organisations, dont ATD Quart-Monde, le Club de Budapest, le Collectif Appel à la fraternité, Colibris, le Coorace, la Fonda, Terre du Ciel, Initiatives et Changement, Récit, Solidarités nouvelles face au chômage, Unis-Cités. Il est promu par neuf porte-paroles, dont Geneviève Ancel, Carine Dartiguepeyrou, Jean-Louis Sanchez, Patrick Viveret, Jean-Pierre Worms. Il a reçu le soutien de personnalités telles que Dounia Bouzar, Patrick Braouzec, Jean-Paul Delevoye, Jacques Delors, Marcel Grignard, Pierre Méhaignerie, Philippe Meirieu, Maria Nowak...

Nous avons recueilli de nombreux bulletins d'adhé-

sion, à la fois des citoyens et d'acteurs publics, et récolté avis et commentaires sur la meilleure façon de réussir le Pacte civique.

#### **Quelle est la prochaine étape ?**

D'abord intervenir dans la campagne présidentielle pour y apporter notre propre point de vue. Nous soumettrons les engagements du Pacte aux candidats à l'élection présidentielle. A ce stade, François Hollande (octobre) et Eva Joly (novembre) ont adhéré. Bien entendu, nous ferons la même demande aux autres candidats au fur et à mesure qu'ils se déclareront.

Ensuite, nous évaluerons le processus, fin 2012 et fin 2013, nous demanderons aux personnes, aux organisations qui ont adhéré, aux groupes locaux qui se sont constitués de faire un bilan. Quant aux réformes politiques, un comité rédigera une évaluation aussi objective que possible des changements qui auront eu lieu ou non. J'aimerais qu'il y ait plusieurs milliers de personnes qui adhèrent au Pacte afin que, collectivement, nous nous engagions sur une voie de sortie de crise.

#### **À titre personnel, que représente pour vous la création de ce Pacte civique ?**

Une unification de tous les compartiments de ma vie, celui de fonctionnaire, de militant politique lorsque je travaillais dans le cabinet de

Jacques Delors, de militant associatif, notamment au sein de Solidarités nouvelles face au chômage, d'homme de clubs de réflexion et d'essayiste. J'aimerais que le Pacte civique soit l'occasion de mettre en route une forme nouvelle de spiritualité collective permettant de répondre aux crises actuelles de nos sociétés. Résorber peu à peu, et simultanément, la dette sociale, la dette écologique et la dette financière, ne sera pas aisé. Il est pourtant essentiel de n'en sacrifier aucune.

Cela implique un réel progrès de la qualité de fonctionnement de notre démocratie. Bonne occasion de redécouvrir que la démocratie n'est pas seulement un régime politique, mais également un certain type de rapport à l'autre, et aussi, à bien y regarder, une valeur spirituelle qui doit être prise comme telle et mise en relation avec les spiritualités en vue de trouver de féconds équilibres.

Démocratie et spiritualité ne peuvent vivre l'un sans l'autre, mais ne doivent jamais s'instrumentaliser l'une l'autre. C'est le défi de la laïcité bien comprise. C'est aussi un mode de traitement des crises sociales que de mobiliser ensemble les ressources démocratiques et les ressources spirituelles.

[www.pacte-civique.org](http://www.pacte-civique.org)